HERRERO FABREGAT, Clemente (2017). El mundo hace crack. Madrid: Última Línea. 271 pp.



En esta interesante obra se aboran los grandes problemas de nuestro tiempo a nivel planetario, desde una perspectiva amplia y rigurosamente documentada, al tiempo que se analizan los antecedentes geopolíticos del actual orden mundial. Para ello se hace hincapié en aquellos aspectos geográficos y en aquellos acontecimientos históricos que resultan especialmente relevantes para comprender y explicar la evolución geopolítica que ha seguido la sociedad mundial desde mediados del siglo XX hasta la actualidad, caracterizada por el fenómeno de la globalización, con todo lo que este fenómeno conlleva.

Está estructurada en tres grandes apartados. El primero está dedicado al tratamiento de la geopolítica europea durante la primera mitad del siglo XX. En él se analizan las profundas transformaciones acontecidas en el continente europeo desde los acuerdos de Bretton Woods (1944), y su repercusión en el establecimiento de un nuevo orden económico mundial en el ámbito capitalista, hasta los acuerdos de Yalta y el surgimiento de un nuevo orden territorial a nivel mundial. El segundo se centra en el análisis de cuatro acontecimientos claves como precursores del actual orden mundial: 1) la Revolución Islámica (1979); 2) la caída del muro de Berlín (1989) y la desintegración de la URSS; 3) la Primera Guerra del Golfo (1991) y 4) el atentado de las Turres Gemelas en Nueva York (2001). El tercero centra la atención en los focos de inestabilidad geopolítica existentes en un mundo globalizado como es el actual, con especial atención a las áreas productoras de hidrocarburos, el surgimiento del autodenominado Estado Islámico, la crisis de la Unión Europea, la problemática del África subsahariana, la globalización en América latina y el surgimiento de gobiernos izquierdistas en las últimas décadas, la importancia geopolítica de la Península Ibérica, etc.

Todo ello conduce al establecimiento de unas consistentes conclusiones, en las que, desde el compromiso intelectual, el autor plantea posibles soluciones a los grandes problemas a los que ha de hacer frente la Humanidad en el momento presente y en un futuro inmediato.

La obra termina con un epílogo de máxima actualidad, dedicado a analizar las repercusiones que tendrá en el escenario geopolítico mundial la actuación de Donald Trump desde la presidencia de Estados Unidos.

Por último, hay que destacar la completa bibliografía de referencia que acompaña a la obra, la cual resulta de gran utilidad para profundizar en aspectos puntuales relativos al tema objeto de estudio de la misma.

María Jesús Marrón Gaite Universidad Complutense de Madrid